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EXECUTIVE SUMMARY

For half a century Kashmir has been the major issue of contention between India and Pakistan. In India's view, the conflict in the state of Jammu and Kashmir constitutes a major internal security threat and is driven by Pakistani interference. No solution is possible, according to the Indian leadership, until Pakistan ceases its support for militants there.

The ceasefire at the Line of Control (LOC) established by India's acceptance on 24 November of Pakistan's announcement the previous day of a unilateral measure and confidence building measures (CBMs) proposed by India in October 2003 have raised hopes of an improved environment for negotiations. Nevertheless, the potential for yet another Kashmir crisis that could result in armed conflict looms large, since mutual distrust and hostility remain high, and both countries' substantive positions are rigid. Meanwhile the Kashmiri people are caught in the crossfire between the militants and Indian security forces.

This paper lays out the public and private positions of the government in New Delhi on Kashmir and relations with Pakistan. It also examines the way the issue is tackled by Indian politicians of all parties and the media. ICG is releasing simultaneously reports that look at how the conflict is seen in Islamabad and at the history of the crisis and past efforts to resolve it. An earlier report examined views from within the Kashmir Valley. Taken together, the series analyses the positions and looks at the constraints in terms of ending the conflict as they are perceived on all sides.  A subsequent final report in this series will offer extensive recommendations on how to move forward with a process of reconciliation between India and Pakistan and within Kashmir.

The ruling Bharatiya Janata Party (BJP) has traditionally pursued an uncompromising attitude on Kashmir, favouring a military solution over a political resolution of the conflict. Although it has moderated its views in government, the pressures of electoral politics and, to a lesser degree, its ideological preferences, will continue to constrain its decisions.

Internal constraints in resolving the Kashmir conflict extend beyond the conservative political parties to encompass an array of rightist forces. Within Kashmir, despite divisions between hardliners and moderates, the All Parties Hurriyat Conference still represents Kashmiri separatism. Kashmiri and non-Kashmiri militants pose formidable hurdles to conflict resolution.

Any movement forward on Kashmir is made even more difficult by the lack of a national consensus on how the conflict within Kashmir and with Pakistan should be addressed. In general, public opinion is not set against an agreement and is supportive of peace initiatives since Kashmir, for most Indians, is not the most pressing of the country's major problems. However, popular sentiment hardens during crises, influenced by official and media rhetoric. There is then a tendency to move away from support for a negotiated settlement to preference for a military solution in dealing with Pakistan and the militants.

India's bottom line on Kashmir has remained unchanged over the decades: the state of Jammu and Kashmir is an integral part of the Indian Union, and any settlement of the crisis there must be effected within the confines of the Indian constitution. However, differences abound within Indian policy circles on the future shape of a possible solution, from support for incorporating into India all of Jammu and Kashmir, including territories presently under Pakistani and Chinese control, to the territorial status quo, to the increasingly apparent shift in official policy for recognition of the Line of Control (LOC) as the international border.

Indian perspectives are moving in the following direction: that a holistic solution must include recognition that it is impractical at this late date to conduct a plebiscite; that New Delhi cannot avoid providing maximum autonomy to Srinagar; and that converting the LOC into an international border is necessary on pragmatic grounds. The Indian government remains publicly opposed to any international involvement in the dispute although it has urged the United States to press Pakistan to end support for militants. Statements by Indian officials on all these matters are split. Most accept in private that a solution is possible along the basic lines just described. However, few have yet acknowledged this in public.
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ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

На протяжении полувека Кашмир остается главной причиной разногласий между Индией и Пакистаном. По мнению Индии, конфликтное положение в штате Джамму и Кашмир  представляет серьезную угрозу международной безопасности и усугубляется вмешательством со стороны Пакистана. Разрешение конфликта невозможно до тех пор, пока Пакистан не прекратит оказывать поддержку кашмирским боевикам, настаивает индийское руководство.

Прекращение огня на Линии контроля, предпринятое Пакистаном в одностороннем порядке 23 ноября и поддержанное Индией на следующий день, а также меры по установлению взаимного доверия, предложенные индийской стороной в октябре 2003 года, создали более благоприятные условия для ведения переговоров. Тем не менее, вероятность разгорания нового кашмирского кризиса, способного привести к очередному вооруженному конфликту, по-прежнему высока, что обусловлено взаимным недоверием и враждебностью сторон, а также их неготовностью отказаться от занимаемых позиций. Тем временем, жители Кашмира страдают от непрекращающегося противостояния между боевиками и индийскими силами безопасности.

В данном докладе излагаются официальные и частные позиции индийского руководства по кашмирской проблеме и индо-пакистанским взаимоотношениям, а также мнения различных политических партий и средств массовой информации Индии по данному вопросу. Одновременно с этим Международная кризисная группа публикует аналогичный отчет, представляющий точку зрения Исламабада, а также материалы по истории конфликта и предыдущим попыткам его разрешения. В предыдущем докладе МКГ по Азии рассматривалась позиция кашмирских властей по данному вопросу. В завершающем отчете будет предложен комплекс рекомендаций по дальнейшему урегулированию индо-пакистанских отношений и стабилизации положения на спорной территории.

Правящая партия Бхаратия Джаната (БДП) по кашмирскому вопросу традиционно придерживается радикальной позиции, выступая за силовое разрешение конфликта. И хотя на практике БДП проводит более умеренную политику, ее непримиримая позиция, обусловленная положениями предвыборной кампании и, в меньшей степени, идеологическими предпочтениями, по-прежнему оказывает влияние на принятие политических решений.

Внутриполитические препятствия к мирному разрешению кашмирского конфликта обусловлены не только позициями консервативных политических партий, но и действиями крайне правых общественных объединений. Так, кашмирская Всепартийная конференция Хуррият последовательно выступает за отделение от Индии, несмотря на некоторые противоречия между ее радикальными и умеренными представителями. Действия кашмирских и зарубежных боевиков значительно затрудняют разрешение проблемы.

Ситуация осложняется отсутствием общенационального консенсуса по разрешению индо-пакистанского конфликта и кашмирского кризиса. В целом общественное мнение поддерживает идею мирного соглашения, поскольку для большинства индийцев кашмирский конфликт не входит в число самых актуальных государственных проблем. Однако в периоды обострения кризиса, под давлением официальной риторики в СМИ, общественное мнение ужесточается и выступает за применение силы в разрешении индо-пакистанского конфликта и в поддержку суровых мер по отношению к кашмирским боевикам.

Официальная позиция индийского руководства по кашмирской проблеме остается неизменной на протяжении уже многих десятилетий: штат Джамму и Кашмир является неотъемлемой частью Индии, и любое урегулирование конфликта должно осуществляться в рамках индийской конституции. Тем не менее, в индийских политических кругах мнения  разнятся: одни выступают за включение в состав Индии всего штата Джамму и Кашмир, в том числе, территорий, которые на данный момент принадлежат Пакистану и КНР; другие высказываются за сохранение территориального status quo; третьи (и это мнение постепенно оформляется в качестве официальной позиции) считают необходимым признать Линию контроля в качестве международной индо-пакистанской границы.

В целом, текущая неофициальная позиция Индии по кашмирскому вопросу включает в себя следующие положения: окончательное решение проблемы должно предусматривать отказ от проведения плебисцита, поскольку эта мера в сегодняшних обстоятельствах бесполезна; Нью-Дели необходимо предоставить Сринагару максимальную автономию; признание Линии контроля в качестве международной границы неизбежно с практической точки зрения. На словах индийское руководство выступает против всякого вмешательства в конфликт третьих стран, хотя неофициально побуждает США заставить Пакистан прекратить поддержку боевиков. Официальные мнения индийских чиновников по этому вопросу расходятся. В частных беседах большинство из них признает, что решение проблемы возможно на описанных выше условиях, но лишь немногие решаются заявить об этом публично.
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